

L'HEBDO DU CNDH

N°25 - Du 30 décembre 2013 au 27 janvier 2014

www.cndh.ma

PLUSIEURS REUNIONS SUR LA NOUVELLE POLITIQUE MIGRATOIRE DU MAROC

Le président du Conseil a participé le 23 décembre 2013 et le 23 janvier 2014 à des réunions de concertation avec la société civile sur la nouvelle politique migratoire du Maroc. Présidées par M. Anis Birou, ministre Chargé des Marocains Résidant à l'Étranger et des Affaires de la Migration, ces rencontres ont rassemblé de nombreuses associations et organismes impliqués dans la défense des droits des migrants et des réfugiés. Le président a par ailleurs tenu une journée de travail le 23 janvier à Rabat avec les présidentes des Commissions régionales des droits de l'Homme du Conseil. La discussion a notamment porté sur les développements récents de la nouvelle politique migratoire du Maroc et les rôles des CRDH.

GUELMIM : VALORISATION DE L'ART RUPESTRE

Le CNDH a organisé le samedi 18 janvier à Guelmim une journée d'étude sur le thème 'Sites rupestres dans les provinces du Sud : Reconnaissance, préservation et mise en valeur'. Cette journée a été organisée en partenariat avec le Centre des études sahariennes, les CRDH des provinces du sud, l'Office chérifien des phosphates, l'Agence du sud et le ministère de la Culture et a rassemblé plus de cent participants, dont d'éminents chercheurs, ainsi que de très nombreux élus. A l'issue de la rencontre, les participants ont appelé à l'adoption d'une stratégie nationale intégrée impliquant toutes les parties prenantes visant la protection et la valorisation du patrimoine rupestre dans les provinces du Sud.

HOMMAGE A LA MILITANTE ZHOUR ALAOUI MDAGHRI

De nombreux membres du Conseil, dont le président et le secrétaire général, ont participé à la cérémonie d'hommage à la militante des droits de l'Homme Feu Zhour Alaoui Mdaghri à l'occasion de la commémoration du quarantième jour de son décès, organisée le samedi 4 janvier par la famille de la défunte en partenariat avec le CNDH. Lors de cette cérémonie, les discours et les témoignages se sont succédés pour souligner les qualités humaines dont faisait preuve la regrettée ainsi que son militantisme en faveur des droits des femmes, et des valeurs de citoyenneté et de liberté. Un ouvrage rassemblant une quarantaine de témoignages et de nombreuses photos de la défunte a été publié à cette occasion, avec le soutien du CNDH.

AUDITION SUR LE CONSEIL CONSULTATIF DE LA JEUNESSE ET DE L'ACTION ASSOCIATIVE

M. Driss El Yazami a été auditionné le 24 janvier 2014 par la Commission consultative chargée d'élaborer les projets de loi concernant la politique de la jeunesse et le Conseil consultatif de la jeunesse et de l'action associative. Le président du CNDH a présenté à cette occasion les grandes lignes du mémorandum élaboré par le Conseil. Le CNDH est représenté dans cette commission, présidée par Mme Nadia Bernoussi, directrice de l'Ecole nationale d'administration, par Mme Asma Falhi, chargée de mission jeunesse.

LE DROIT DE MANIFESTATION PACIFIQUE

Le CNDH a tenu le jeudi 23 janvier une réunion de restitution de la version intermédiaire de l'étude sur le droit de manifestation pacifique. Cette étude s'inscrit dans le cadre du processus de rédaction du mémorandum du Conseil sur la législation régissant les rassemblements publics.

MAISON DE L'HISTOIRE DU MAROC

MM Driss El Yazami, Mehdi Qotbi, président de la Fondation des musées du Maroc et Mostafa Mellouk, président de l'Association du Grand Casablanca Carrières Centrales ont été reçus le jeudi 16 janvier par M. Khalid Safir, Wali de la région du Grand Casablanca. La discussion a notamment porté sur le projet de la Maison de l'histoire du Maroc, développé dans le cadre de la mise en œuvre des recommandations de l'IER en matière d'histoire, d'archives et de mémoire.

RENCONTRE SUR LA GESTION ET L'ACCES A L'INFORMATION PUBLIQUE

En partenariat avec le CNDH et d'autres partenaires, l'Association nationale des informaticiens (ANI) a organisé le 25 décembre une journée d'étude sur le thème : 'La gestion de l'information : levier d'accès à l'information publique'. Cette journée d'étude a permis de débattre de la gestion de l'information dans les organisations publiques au regard des obligations et pratiques d'accès à l'information publique, et du rôle du professionnel de l'information tenu d'assurer la collecte, le traitement, la conservation et la communication de l'information publique.

ATELIER INTERNE SUR LE PROJET DE LOI ORGANIQUE RELATIVE A LA LOI DE FINANCES

Le CNDH a organisé le mercredi 8 janvier à Rabat un atelier interne sur le projet de loi organique relative à la loi de finances. Par cette réflexion préliminaire sur le projet de loi organique relative à la loi de finances, le CNDH, qui accompagne le processus de production des lois organiques, souhaite amorcer un processus visant à mettre en place un cadre de suivi et d'évaluation des politiques publiques selon l'approche basée sur les droits l'Homme.

ASSOCIATION DES ŒUVRES SOCIALES DU PERSONNEL DU CNDH

L'Association des œuvres sociales du personnel du CNDH a tenu son assemblée générale constitutive le 25 janvier à Rabat. L'objectif de cette association qui vise à renforcer les liens de solidarité et d'appartenance à l'institution, est de renforcer les capacités professionnelles du personnel du CNDH et de leur permettre de bénéficier de prestations culturelles, éducatives, médicales, sportives et récréatives. L'association est composée d'une assemblée générale, qui est la plus haute instance décisionnelle, d'un conseil administratif et d'un bureau exécutif.

RÉUNION AVEC M. SAÏD IHRAÏ

M. Driss El Yazami a tenu le 20 janvier une réunion de travail avec M. Saïd Ihraï, président de la Commission nationale de contrôle de la protection des données à caractère personnel. L'entretien a porté sur les modalités de partenariat entre les deux institutions.

RÉUNION AVEC LE HAUT COMITÉ DE L'ÉTAT CIVIL

Le président du CNDH et M. Ahmed Boukouss, Recteur de l'Institut royal de la culture amazigh ont participé le 23 janvier à une réunion de travail sur la

problématique des prénoms amazighs à l'invitation du Haut comité de l'état civil, présidé par M. Abdelhaq Lemrini.

ACCUEIL DES DELEGATIONS

Déjeuner avec le Black Caucus (le lundi 30 décembre) : M. Driss El Yazami a organisé un déjeuner-débat en l'honneur de la délégation du Congressionnal Black Caucus, constitué d'élus afro-américains du Congrès américain et présidée par Mme Marcia Fudge, représentante de l'Etat de l'Ohio. La délégation composée de douze parlementaires et de leurs assistant-e-s était accompagnée par M. Rachad Bouhhal, Ambassadeur de SM le Roi à Washington.

Parlementaires belges (le lundi 6 janvier) : M. Driss El Yazami a reçu le 6 janvier une délégation de parlementaires belges composée de Mme Zoé Genot, présidente du groupe d'amitié interparlementaire maroco-belge, des sénatrices Fatiha Saïdi et Fauzaya Talhaoui, et du député fédéral Denis Ducarme. La délégation était accompagnée de S.E.M. Frank Carruet, Ambassadeur du Royaume de Belgique au Maroc.

Président du groupe d'amitié parlementaire Argentine-Maroc (le mardi 21 janvier) :

M. El Yazami a reçu une délégation de parlementaires argentins composée de M. Alberto Cejas, président du groupe d'amitié parlementaire Argentine-Maroc, M. Ruben Scitto, coordonateur du groupe, et de Mme Alicia Ceciliani, troisième vice-présidente du parlement argentin. La rencontre a permis de présenter à la délégation argentine les prérogatives et les actions du Conseil et d'examiner les possibilités de coopération futures notamment dans le cadre du Forum mondial des droits de l'Homme qui sera abrité par le Maroc en 2014 et l'Argentine en 2015.

pour présenter le rapport thématique du CNDH sur la santé mentale et les droits de l'Homme. Cette rencontre a été une occasion pour les participants d'analyser le cadre juridique national régissant le domaine de la santé mentale et de passer en revue l'état des lieux des établissements psychiatriques au Maroc, à la lumière des recommandations du rapport thématique du CNDH.

MARRAKECH CONFERENCE SUR L'HISTOIRE DE L'ESCLAVAGE

Dans le cadre de la Chaire de l'Université Cadi Ayyad (UCAM) pour la Citoyenneté et les droits de l'Homme, une conférence a été donnée le mardi 21 janvier par Mme Françoise Vergès, chercheur en sciences politiques et présidente du Comité national pour la mémoire et l'histoire de l'esclavage (France). Cette rencontre a été organisée par la CRDH de Marrakech en partenariat avec l'Institut français et l'Ecole supérieure de technologie de Marrakech.

BENI MELLAL-KHOURIBGA LA CULTURE DES DROITS DE L'HOMME EN MILIEU SCOLAIRE

La CRDH de Beni Mellal-Khouribga a organisé les 25 et 26 janvier à Azilal une session de formation au profit des animateurs des clubs d'éducation à la citoyenneté et aux droits de l'Homme. Cet événement s'inscrit dans le cadre des préparatifs du 'festival du film éducatif et des droits de l'Homme' prévu pour le mois de mai 2014 qui vise à promouvoir la culture des droits de l'Homme dans les milieux scolaires en particulier, et auprès des jeunes en général.

TAN-TAN-GUELMIM DEVELOPPEMENT ET DROITS DE L'HOMME

En partenariat avec la CRDH de Tan-Tan-Guelmim, le pôle associatif Taghjiyt a organisé le vendredi 24 janvier une conférence sur 'le développement et les droits de l'Homme'. Deux interventions ont marqué les travaux de cette rencontre : 'le droit au développement à travers les conventions internationales des droits de l'Homme' et 'les prérogatives et missions du Conseil et de ses Commissions régionales'.

ERRACHIDIA-OUARZAZATE PARTENARIAT AVEC LA COMMUNE D'AÏT OUALLAL A ZAGORA

La CRDH d'Errachidia-Ouarzazate a signé le mardi 21 janvier une convention de partenariat avec la Commune d'Aït Ouallal, dans la province de Zagora. Cette convention s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre du projet 'Commune amie des enfants et des jeunes' initié l'UNICEF qui vise à promouvoir les droits de l'Homme en général et des enfants en particulier.

RABAT-KENITRA PLURALISME CULTUREL ET LINGUISTIQUE

La CRDH de Rabat-Kenitra a organisé le 18 janvier à Khémisset une journée d'étude sur le thème 'le pluralisme culturel et linguistique, un levier pour la promotion des droits de l'Homme dans la région'. Cette journée d'étude a permis de jeter la lumière sur la question du pluralisme culturel et linguistique dans la constitution marocaine, et d'analyser les expériences comparées dans le domaine à travers les expériences de l'Afrique du Sud et la Suisse.

CRDH

OUJDA-FIGUIG SIXIEME SESSION ORDINAIRE

La CRDH d'Oujda-Figuig a tenu sa sixième session ordinaire le samedi 18 janvier à Oujda. Plusieurs points étaient inscrits à l'ordre du jour de cette session dont la présentation et l'évaluation du bilan des activités de la Commission depuis sa dernière session tenue en juillet 2013, et l'examen des projets des plans d'action des commissions thématiques au titre de l'année en cours.

CASABLANCA-SETTAT RENCONTRE A EL JADIDA SUR LA NON-DISCRIMINATION BASEE SUR LE SEXE

La CRDH de Casablanca-Settat a organisé le vendredi 10 janvier à El Jadida une rencontre d'information et d'échange avec les associations féminines sur le thème 'la coordination en vue de l'égalité et la non-discrimination basée sur le sexe'. Cette rencontre, qui s'inscrit dans le cadre de l'intérêt que porte la Commission à la question de la coordination entre les différents acteurs en matière de promotion des droits des femmes, s'est assignée comme objectif de renforcer le dialogue et le partenariat avec les associations féminines dans ce domaine.

AGADIR RENCONTRE A INZEGANE SUR LA SANTE MENTALE ET LES DROITS DE L'HOMME

La CRDH d'Agadir a organisé le 23 janvier à Inzegane, en partenariat avec la Direction régionale de la Santé de la région Souss Massa Draâ, une rencontre



المجلس الوطني لحقوق الإنسان
Conseil national des droits de l'Homme